

MODELO DE NACIONES UNIDAS SLRMUN VIII GUÍA TEMÁTICA

CONSEJO SEGURIDAD: Seguridad global en juego: El rol de DISEC ante las nuevas - políticas de Estados Unidos.

Su honorable mesa directiva está constituida por:

- José Manuel Restrepo Garzón.
- Andrea Rodas.

Los presidentes de este comité tienen una amplia experiencia adquirida en más de siete Modelos de las Naciones Unidas, lo que les ha permitido conocer a fondo el funcionamiento de las discusiones y anticipar posibles retos. Durante este modelo, su tarea principal será mantener la neutralidad, promover un ambiente ordenado y respetuoso, y atender cualquier situación que pueda generar conflicto.

Desde el inicio de cada sesión, la Mesa Directiva estará disponible para apoyar a las delegaciones, facilitando la presentación de puntos y mociones, resolviendo dudas y buscando soluciones a cualquier inconveniente que afecte el desarrollo normal de los trabajos. Es importante destacar que la comunicación constante con la Mesa Directiva no solo permite un proceso más ágil, sino que también refuerza la legitimidad y eficacia de las decisiones tomadas durante las sesiones.

Carta de bienvenida:

Es un honor extenderles la más cálida bienvenida a la octava edición del Modelo de Naciones Unidas del Colegio Franciscano San Luis Rey. La honorable mesa, junto con el staff organizador y la comunidad educativa, se sienten profundamente agradecidos por la participación de cada uno de los delegados de este evento que ha sido preparado con gran dedicación durante los últimos meses. Confiamos en que este espacio sea enriquecedor para todos los presentes.



Este Modelo de Naciones Unidas representa una oportunidad única para que los delegados fortalezcan sus habilidades de oratoria, argumentación y pensamiento crítico, al mismo tiempo que se sumergen en el mundo de la diplomacia, el debate y las relaciones internacionales.

Los distinguidos delegados, tendrán la responsabilidad de defender los intereses y principios de su país, buscando siempre soluciones realistas que promuevan el bienestar común y la paz internacional. Se espera que este comité sea un espacio de diálogo respetuoso y activo, donde la investigación, el buen análisis y los argumentos bien fundamentados sean la base para un debate productivo.

El objetivo principal es que cada delegado exprese sus ideas con fundamento, respetando siempre las opiniones de los demás y el compromiso con la verdad. Es un honor contar con su presencia en este espacio, que representa una valiosa oportunidad para aprender, crecer y seguir construyendo el espíritu diplomático que caracteriza a los Modelos de Naciones Unidas.

Dicho esto, sean todos cordialmente bienvenidos al Comité de Seguridad – DISEC de la octava edición del Modelo de Naciones Unidas del Colegio Franciscano San Luis Rey.

INTRODUCCIÓN:

Este comité simula los debates propios de la Primera Comisión de la Asamblea General de las Naciones Unidas (DISEC), encargada de los temas de desarme y seguridad internacional. Sus discusiones sirven como un espacio esencial de cooperación entre países, donde se generan propuestas y lineamientos que influyen en el trabajo de otros órganos de la ONU y en la construcción de la agenda mundial de paz y seguridad.

En esta edición, el tema a tratar será: "Seguridad global en juego: El rol de DISEC ante las nuevas políticas de Estados Unidos". En un contexto marcado por tensiones geopolíticas, la reconfiguración de alianzas militares, la modernización de arsenales nucleares y el creciente uso de tecnologías como la inteligencia artificial y la ciberguerra. Las decisiones tomadas por Estados Unidos han provocado respuestas inmediatas tanto en potencias rivales como en aliados, lo que impacta directamente en el equilibrio estratégico global.



Los delegados tendrán la responsabilidad de representar a sus países, analizar el alcance de estas políticas, defender las posiciones oficiales de sus naciones y proponer medidas que garanticen la paz y la seguridad internacionales. Aunque el foco se centrará en las acciones de Estados Unidos, no se puede perder de vista el contexto global, pues sus decisiones repercuten en todas las regiones y pueden detonar escenarios de riesgo que van desde conflictos armados hasta ciberataques masivos.

Delegados, el futuro de la seguridad internacional está en sus manos. Mediante la diplomacia, la negociación y el uso inteligente de la palabra tienen la oportunidad de sentar las bases para un orden internacional más estable y justo, o de permitir que la carrera armamentista y las tensiones geopolíticas se intensifiquen.

CONTEXTUALIZACIÓN:

En la actualidad, la política exterior y de defensa de Estados Unidos atraviesa un proceso de transformación que ha generado un fuerte impacto en la seguridad internacional. La nación norteamericana, históricamente considerada un pilar del orden global, ha adoptado nuevas estrategias militares, tecnológicas y diplomáticas que reconfiguran sus prioridades y alteran el equilibrio de poder entre los Estados de gran influencia. Entre los cambios más notorios se encuentran el fortalecimiento de su arsenal nuclear, el incremento de la inversión en tecnologías bélicas emergentes como la inteligencia artificial aplicada a la defensa, y el endurecimiento de su postura frente a adversarios estratégicos como China, Rusia e Irán.

La competencia por el liderazgo militar y la influencia geopolítica se ha intensificado, con un enfoque donde el interés nacional estadounidense prima sobre compromisos multilaterales previos. Esta nueva línea de acción ha generado tensiones no solo con rivales, sino también con aliados históricos que ven en estas políticas un riesgo para la estabilidad regional y para el sistema internacional basado en la cooperación y el derecho internacional.

Uno de los puntos más sensibles es la militarización de zonas estratégicas como el Indo-Pacífico, el Ártico, Europa Oriental y el Mar Caribe, donde la presencia reforzada de fuerzas estadounidenses ha provocado reacciones de advertencia y maniobras militares por parte de otras potencias (en la mayoría de estos casso). A esto se suma la creciente aplicación de



sanciones económicas y medidas coercitivas unilaterales, que han originado disputas en diferentes escenarios internacionales.

En el ámbito nuclear, la modernización de misiles intercontinentales y el desarrollo de armamento hipersónico han despertado preocupación por una posible nueva carrera armamentista, en la que tanto Rusia como China ya han respondido con sus propios programas de modernización. Lo que amenaza con debilitar los acuerdos de control de armas, como el Nuevo START, y reduce los márgenes de la diplomacia preventiva.

Desde la perspectiva de seguridad cibernética, Estados Unidos ha intensificado operaciones defensivas y ofensivas en el ciberespacio, advirtiendo que responderá a ataques informáticos con todas las herramientas disponibles. Esta postura ha generado inquietud entre países que temen que un incidente cibernético mal interpretado pueda desencadenar un conflicto real.

El papel del DISEC ante este panorama es crucial, ya que este comité debe evaluar el impacto de las políticas estadounidenses en la seguridad internacional y debatir si representan un fortalecimiento del orden global o una amenaza para la paz. La capacidad de los Estados miembros para generar consensos y promover mecanismos de control multilateral será determinante para evitar que las tensiones actuales se conviertan en crisis irreversibles.

El futuro de la seguridad global dependerá de múltiples factores: la disposición de las potencias a sentarse en la mesa de negociación, la actualización de los marcos legales internacionales frente a nuevas tecnologías bélicas, y la habilidad del sistema multilateral para frenar el aumento de tensiones. El mundo se encuentra en un punto decisivo: avanzar hacia un equilibrio más estable o entrar en una etapa marcada por confrontaciones permanentes.



MUN

Conceptos clave:

- Seguridad internacional
- Disuasión nuclear
- Ciberseguridad global
- Militarización del espacio
- Carrera armamentista
- Inteligencia artificial militar
- Tratados multilaterales
- Sanciones unilaterales
- Equilibrio de poder
- Intervención preventiva
- Control de armas
- Diplomacia coercitiva
- Proliferación tecnológica
- Guerra fría 2.0



Delegaciones clave:

- 1. Estados Unidos de América
- 2. República Popular China
- 3. Federación de Rusia
- 4. Reino de Dinamarca.
- 5. República Bolivariana de Venezuela
- 6. República Popular Democrática de Corea
- 7. Estado de Japón
- 8. República Federal de Alemania
- 9. República de Panamá
- 10. República de Turquía
- 11. República Islámica de Irán

Preguntas de investigación:

- ¿La postura de EE. UU. de responder con "todas las herramientas disponibles" a un ciberataque aumenta la seguridad o el riesgo de confrontación?
- ¿La modernización nuclear de EE. UU. representa un mecanismo de disuasión o el inicio de una nueva carrera armamentista mundial?
- ¿Qué impacto tiene la ruptura o debilitamiento de acuerdos como el **Nuevo START** en la seguridad internacional?
- ¿Hasta qué punto es legítimo que potencias como EE. UU., Rusia y China desarrollen armas hipersónicas mientras critican los programas nucleares de Irán o Corea del Norte?



- ¿Debe la inteligencia artificial aplicada a la defensa ser regulada por el derecho internacional antes de su despliegue masivo?
- ¿Los sistemas autónomos de armas (drones, misiles inteligentes) fortalecen la seguridad
 o aumentan el riesgo de errores fatales?
- ¿Qué rol debe tener el DISEC frente al avance de tecnologías militares en manos de actores no estatales o grupos extremistas?
- ¿La creciente presencia militar de EE. UU. en el Indo-Pacífico garantiza seguridad frente a China o provoca más tensiones?

SLR MUN